



Maestría en

**RELACIONES INTERNACIONALES CON MENCIÓN EN COOPERACIÓN
INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO**

**Trabajo de grado previa a la obtención de
título de Magíster en Relaciones
Internacionales con mención en Cooperación
Internacional para el Desarrollo.**

PLAN DE TITULACION PARA OBTENER TITULO EN MAESTRIA DE
RELACIONES INTERNACIONALES CON ENFASIS EN LA COOPERACION
INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO:

CAMBIO CLIMÁTICO Y MIGRACIONES: UN DESAFIO GLOBAL PARA LAS
RELACIONES INTERNACIONALES

AUTORES:

- Radmila Nataly Guartán Alcívar
- Manuel Alejandro Guevara Guevara
- Fernando Javier Oñate Chile

RESUMEN

En concordancia con lo establecido por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM, 2012), la Movilidad Humana es el proceso complejo de la movilización de personas en ejercicio de su derecho a la libre circulación. Asimismo, existen diversas razones, intenciones de permanencia o tránsito. La Movilidad Humana ha estado presente desde los orígenes de la humanidad, ya que es una característica inherente a los seres humanos. Con ello se pretenden mejores condiciones de vida y de dignidad, con carácter voluntario o forzado. Por otro lado, la relación entre los procesos migratorios o desplazamientos humanos y el cambio climático, ha tenido un desarrollo inminente y progresivo. El mismo, se ha venido presentando conforme a las dinámicas sociales en los lugares de origen como de destino.

En materia climática, la Organización de las Naciones Unidas se refiere al cambio climático como “los cambios a largo plazo de las temperaturas y los patrones climáticos”. Y en cuanto a los efectos del cambio climático, estos se han constituido en un aspecto que actualmente forma parte de la convivencia de la sociedad. En adición a ello, es evidente que no existe una sola área poblada del planeta que no haya sido afectada por distintos fenómenos. Entre los más letales podemos encontrar a deshielos, aumento del nivel del mar, deslaves, sequías, incremento de zonas áridas, deforestación, entre otros y que han motivado el desplazamiento de personas con fines de subsistencia o sobrevivencia.

En este sentido, entre los datos más destacados de los resultados del Censo Ecuador 2022, que contiene el VIII Censo de Población y el VII de Vivienda, se destaca que la población total es de 16'938.986 personas. Un número de 96.581 hogares han señalado que alguno de sus miembros salió del país y no regresó. 300.000 personas han migrado al exterior desde el último censo.

Así mismo, los principales países de destino de los emigrantes ecuatorianos son: Estados Unidos, con el 37,71% y seguido por Italia, el 7,37% (Herrera, G., Espinosa, M. C. C., & Torres, A, 2005). La búsqueda por satisfacer las necesidades de supervivencia y bienestar han traído como consecuencia acciones de vulneración que afectan los derechos fundamentales de los inmigrantes. Así mismo, las políticas migratorias de Estados Unidos tampoco facilitan el acceso a servicios fundamentales debido al carácter irregular de los inmigrantes.

A partir de entrevistas se establecerán los aspectos más relevantes de la investigación, básica y documental, ya que contribuye al análisis de la migración

ecuatoriana partiendo de diversas teorías y estudios previos a fin de profundizar sobre el tema propuesto. Por su enfoque de investigación, se trata de un estudio cualitativo y cuenta con una pregunta de investigación de corte interpretativa y descriptiva. Toma a la problemática social de la migración y tiende a proponer recomendaciones referentes a la importancia de la Cooperación Internacional para mitigar los efectos del cambio climático y al mismo tiempo, la importancia de la Diplomacia Ambiental para entender y alcanzar procesos migratorios regulares.

Palabras Claves

Cambio Climático, Diplomacia Ambiental, desplazamientos humanos, migrante, derechos fundamentales, procesos migratorios, regularización.

ABSTRACT

In accordance with the International Organization for Migration (IOM, 2012), Human Mobility is the highly complex process of the mobilization of people in the exercise of their right to free movement. Likewise, there are different reasons, intentions of permanence or transit. Human mobility has been present since the origins of humanity, as it is an inherent characteristic of human beings. This is intended to improve living conditions and dignity, whether voluntary or forced. On the other hand, the relationship between migratory processes or human displacement and climate change has had an imminent and progressive development. This has been occurring in accordance with the social dynamics in the places of origin and destination.

In terms of climate, the United Nations refers to climate change as "long-term changes in temperatures and weather patterns". As for the effects of climate change, these have become an aspect that is now part of the coexistence of society. In addition, it is evident that there is not a single populated area of the planet that has not been affected by different phenomena. Among the most lethal we can find melting ice, rising sea levels, landslides, droughts, increase of arid zones, deforestation, among others, which have motivated the displacement of people for subsistence or survival purposes.

In this sense, among the most outstanding data of the results of the Ecuador 2022 Census, which contains the VIII Population Census and the VII Housing Census, it is highlighted that the total population is 16'938,986 people. A number of 96,581 households have indicated that one of their members left the country and did not return. 300,000 people have migrated abroad since the last census.

Likewise, the main destination countries of Ecuadorian emigrants are: United States, with 37.71% and followed by Italy, 7.37% (Herrera, G., Espinosa, M. C. C. C., & Torres, A, 2005). The search to satisfy survival and welfare needs has resulted in actions that affect the fundamental rights of immigrants. Likewise, U.S. immigration policies do not facilitate access to fundamental services due to the irregular nature of immigrants.

Based on interviews, the most relevant aspects of the basic and documentary research will be established, since it contributes to the analysis of Ecuadorian migration starting from diverse theories and previous studies to deepen on the proposed topic. Due to its research approach, it is a qualitative study and has an interpretative and descriptive research question. It takes the social problem of migration and tends to propose recommendations regarding the importance of

International Cooperation to mitigate the effects of climate change and at the same time, the importance of Environmental Diplomacy to understand and achieve regular migration processes.

Key Words.

Climate Change, Environmental Diplomacy, human displacement, migrant, fundamental rights, migration processes, regularization.